
自內地與香港恢復正常通關的

一個多月以來，越來越多的港人

回到內地探親。港人朱女士最近

回廣州探親，在的士上遺落了10

萬元現金，但僅10分鐘就失而復

得。拾獲這 10萬元的廣州「的

哥」龍蔣三將之熱心歸還後，婉

拒了朱女士的酬謝，坦言「拾金

不昧是我應該做的」。這為港人

久違的北上探親團聚路增添了感

動與真情。
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港婆婆遺失10萬元 穗的哥歸還拒收酬
失而復得僅10分鐘 好心人：「拾金不昧是我應該做的」

香港文匯報訊（記者 蔡競文）由於燃料供應短缺
令電費大幅波動，加上供應持續緊張、燃料價格高
企，港燈（2638）昨日在業績報告中表示，今年基本
電價需上調5%，至每度電114.5港仙。不過為紓緩中
小企及弱勢家庭的電費壓力，該集團已撥款9,500萬
元，在今年再次推行一系列紓困措施及推廣能源效
益，包括一項特別電費補貼，每月用電不超過300度
的住宅客戶可獲每度電9.5仙補貼，預計超過45%住
宅客戶受惠。
港燈解釋，為應付增加的營運開支，以及推行減碳

措施來配合政府的減排和減碳政策所需的資本投資，
今年基本電價需上調5%至每度電114.5港仙。上述調
整連同燃料價格上漲和增加使用天然氣，今年1月的
淨電價訂為每度電197港仙，較去年12月上調8.9

仙，即4.7%。
談到去年電價升幅的原因，港燈表示，由於去年燃

料供應短缺等因素，導致燃料調整費在去年內持續按
既定機制上調，由去年初每度電27.3仙累計提高52.8
仙至去年12月時80.1仙，燃料調整費是電費主要組
成部分，其上升令淨電費去年全年上漲39%，升幅之
大前所未見。
為減輕經濟下滑對客戶造成的負擔，港燈在去年維

持基本電價不變，並提供每度電1港仙的特別回扣。
此外，該集團還支持政府自去年6月起為每個合資格
住宅用戶發放合共1,000元的新一輪電費補貼計劃。
另外，港燈將繼續向弱勢家庭、享用電價優惠計劃

的客戶和低用電量住宅客戶派發飲食券，以及資助劏
房住戶等。

港燈再推電費補貼 料逾45%住戶受惠

58.8%人食保健品無諮詢 一成補身變傷身

◆拾金不
昧的廣州
「的哥」
龍蔣三。
本報廣州

傳真

◆民建聯公布保健食品調查，八成市民服食保健食品。右二為柯創
盛。

◆聖士提反堂中學2月接獲的單程證學生插班申請數目急升。
香港文匯報記者姜嘉軒攝

◆馮銳澤（左）和江瑩瑩分享在學生活
和感受。 香港文匯報記者姜嘉軒攝

香港文匯報訊（記者文森）在此前
的第五波新冠疫情，不少市民都會購買
保健食品「強身健體」。民建聯觀塘支
部昨日公布的一項調查結果發現，近八
成受訪市民過去一年曾服食保健食品，
但近六成在服用前完全沒有諮詢專業人
士（如醫生、營養師）意見，近三成受
訪者表示服用保健食品後身體沒有改
善，一成身體反而轉差出現肚瀉、胃部
不適、頭暈等情況。民建聯提醒市民，
這些產品對長期病患、懷孕、正服用處
方藥物的人有一定的風險，服用前應先
諮詢醫生營養師意見。

三成人稱食保健品未見效
民建聯觀塘支部於上月中訪問了410名市民，發

現過去一年內，近八成（78.8%）受訪市民曾服用各
種中西保健食品，其中超過兩成（21.7%）有每天服
用的習慣，當中逾四成（43%）服食維他命或礦物
類（如：鈣片、維他命、魚肝油等）；其次超過三
成（33%）服食中式保健品（如：靈芝膠囊、蟲草
膠囊、蜂皇漿等）；第三位為益生菌及膳食纖維，
有近兩成半（24.8%）市民服用。
有逾半服用保健食品的原因是「調理身體，增強

免疫力，預防疾病」，其次是「改善身體症狀」。
雖然逾七成（72.1%）受訪者稱服食保健食品後身體
健康有部分改善，但也有近三成（27.9%）受訪者表
示服用後身體沒有改善，甚或身體轉差。

調查顯示，近三成（29.3%）認為保健食品所陳述
的「健康功效」、「功能聲稱」有誤導或誇張的成
分；而近四成（37.6%）市民認為保健食品的安全
性、成分及功效等監管不足，只有一成（10.4%）認
為監管足夠。
民建聯觀塘支部主席兼觀塘區議會主席柯創盛表

示，近六成（58.8%）受訪市民完全沒有諮詢專業人
士（如醫生、營養師）意見，只有兩成（22.6%）受
訪者有諮詢專業人士，情況並不理想。
他建議衞生署及食環署加強抽查保健食品，以保

障其品質及安全性。對含有藥物成分的產品，衞生
署應加強巡查藥房，包括檢查店舖所出售的藥物，
是否有虛假的或不同於註冊時所批准的說明；食環
署則應加強抽查其他「保健食品」，如發現食物標
籤上所載的說明含有虛假或誤導成分，便須向涉嫌
的銷售商發出警告信或檢控。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）隨着香港與內地恢
復全面通關，學生流動亦漸復常。位於中西區的聖
士提反堂中學，於2月期間接獲15份內地新來港學
童的插班申請，較疫情前急升六倍，相信與疫情期
間累積不少有意來港學生、香港與大灣區內地城市
關係日益緊密、本港大學具吸引力等因素有關。有1
月底來港插班的中一新生分享道，其父母原定三年
前已計劃安排自己來港讀書，但因疫情影響一拖再
拖，更令自己跟父母分隔兩地，感嘆讀書煮飯「一
腳踢」壓力不輕。他很開心現在可每天見到父母，
也為關愛友善的校園環境感高興。
「之前我是自己在深圳生活，父母則在香港。雖
說哥哥都在深圳，但他在上大學不能經常回家……
當時學習壓力還是比較大的，傍晚6點多放學，而
且有很多作業，然後我還要自己做飯之類。」剛於1
月底以插班生身份入讀聖士提反堂中學的新來港中
一生馮銳澤分享道。
馮銳澤的來港證件三年前已備妥，但後來因香港

疫情較嚴重，「聽說只能上網課，擔心影響學
習。」當時，他只得暫時留在深圳與父母分開，直
到疫情漸退兩地通關復常，總算能跟父母團聚，
「現在每天都見得到他們，還是挺開心的。」
銳澤記得，自己來港首天上課時很緊張，幸好老

師同學們都非常熱情，「一進班房時，老師讓我放
鬆一點，同學們則用普通話跟我打招呼。」經過一
個多月的適應，他已相當投入校園生活，有參加籃

球隊及學習演奏長笛，「還未適應的應該是廣東話
吧，有時聽課不太清楚，然後我盡量會找同學幫
忙，或是放學再問一遍。」他更打算日後在家多用
廣東話與父母溝通，以及多看廣東話的電視新聞，
加快融入本港生活。
該校已來港多年的中四女生江瑩瑩分享道，該校

老師尤其關注對新來港學生的狀況，亦有提供英語
支援班支援學生追上學習進度，「我之前上英文增
潤班時也做過文憑試英文卷，初時覺得好難，完全
不會做，但經過慢慢由淺入深，現在英文水平都有
提高，特別是閱讀理解部分。」

校方：一個月收15份插班申請
聖士提反堂中學校長麥偉麟表示，過去三年的疫

情，窒礙持單程證的內地新來港學童到港升學。隨
着通關復常，該校短短一個月收到15份插班申請，
較疫情前每月兩三份急升六倍，主要申請插班入讀
初中級。校方至今已取錄其中六人，中一及中二各
一人，另四人讀中三，而全校計現有50多名新來港
學生。
副校長張雪嫻補充，3月份插班申請數字已稍為回

落，「好想來的那一群，一復常就會來爭取插班讀
下學期，但現在家長們都明白，本學期餘下時間不
多，因此他們開始會查詢新學年的入學事宜。」她
估計不少家長會趁五一長假帶子女來港報名面試，
「如獲取錄暑期就會來港，預備9月開學。」

本月初的中午，廣州公交集團廣駿公
司「的哥」龍蔣三接載來自香港，

逾70歲的朱婆婆，從廣州東站到大沙頭三
馬路。一路上，朱女士一邊和親人聊微
信，一邊和龍師傅聊天，時隔數年終於可
以和親人團聚的興奮心情溢於言表。

睹乘客遺下書包 立即調頭
龍師傅輕車熟路，很快就將朱女士送達

目的地。正當朱女士準備下車時，她發現

親人已在小區門口揮手迎接，十分激動，
一時間忘記了隨身攜帶的黑色書包遺落在
車中。在親戚家坐定後，她才驚覺：「糟
了！書包落在的士上了！裏面還有10萬塊
錢現金！」此時，朱女士連忙趕下樓，希
望司機還在原地等候，讓她取回自己的書
包。
另一邊廂，龍師傅在朱女士下車時並未

發現失物。在駛離乘客目的地後不久，他
才通過後視鏡發現了朱女士的黑色書包，
於是馬上調頭返回乘客的下車點等候，希
望能遇到朱女士。

婆婆：要製錦旗表揚
正當朱女士趕到小區門口時，她驚喜地

發現，龍師傅已在小區門口打着「雙閃」
等候。經過核對後，龍師傅原封不動地歸

還了書包，為時僅10分鐘，朱女士已失而
復得。朱女士即場表示要酬謝龍師傅，但
被婉言拒絕了。根據朱女士回憶，龍師傅
當時說，不需要酬謝，撿到失物要歸還，
「拾金不昧是我應該做的。」
龍蔣三是一名從業5年、勤懇低調的

「80後」的士司機。這次拾金不昧的舉
動，對他來說是一件微不足道的小事，但
就讓朱女士念念不忘。十多天後，經過多
方打聽，朱女士輾轉找到了龍蔣三所在的
的士公司，終於找到了這名拾金不昧的廣
州司機。感動的她更表示要製作錦旗表揚
龍蔣三，直到此時，這名「的哥」的善舉
才被人所知。
這次北上探親之旅，朱女士不僅圓了疫

情後的「團圓夢」，更收穫了難以言表的
感動與真情。

內地插班生增 新生讚師生熱情友善


